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植入新技术新理念

优化传统产业 助力经济“点石成金”
当前，淄博市产业发

展正处在关键节点，特别
是伴随着要素成本的上
升、资源环境压力的加大
等，淄博市传统产业面临
着非常严峻复杂的竞争形
势。实施新旧动能转换，
实现传统产业转型升级，
是淄博必须快做、必须做
好的必答题。

过去，淄博传统产业
占工业比重达到70%，重化
工占传统产业比重达到
70%。对淄博来讲，工业经
济保持在50%左右的比例，
是比较科学合理，也是十
分必要的。从这个意义上
讲，在当前乃至今后相当
长的一段时期内，传统产
业仍然是淄博市经济的

“压舱石”。
对此，淄博市政协委

员邓杰就传统产业的优化
提升提出了相关建议。

对专业市场
进行提档升级

专业市场在淄博市经济结
构中始终占据重要地位，尤其
在解决就业、带动产业发展方
面具有独特的作用。

淄博的专业市场较多，比较
典型的如淄川服装城、义乌小商
品城、周村布匹窗帘批发市场、
淄川杨寨建材城、博山陶瓷琉璃
大观园、周村家居沙发市场等。

淄博市政协委员邓杰建
议，针对制约传统专业市场升
级发展的关键因素，通过电子
商务加快专业市场的信息化升
级改造，推动线上线下融合发
展，以有形市场为依托，积极打
造覆盖全国、辐射全球的“云”市
场。借鉴义乌、临沂、叠石桥等
地专业市场发展的经验，在优化
市场经营环境、完善信息物流配
套等方面持续下功夫。尤其要
强化专业市场的规范管理，加强
资源整合，根治“市外有场、场外
有市”的问题，力争将专业市场
以外的批发商户全部集中到专
业市场，全面完成划行归市、集
中管理。

建立传统产业
分工协作的产业链

邓杰表示，淄博市的一些
传统产业，具有一定的关联度，
特别是作为占主要地位的化工
产业，关联着下游无数行业。
可以利用化工产业发达的优
势，大力扶植发展下游行业，形
成完整的产业链。如不锈钢产
业，周村不锈钢市场是江北最
大的不锈钢市场，具有为关联
产业提供原材料的潜力。

根据这些情况，邓杰建议
围绕传统产业分布，以产业园
区为基础，以终端产品为核心，
规划培育相关产业链，在科技
研发、工业设计、原材料及零配
件、成品组装等环节，引导关联
企业开展专业分工和产业协
作，最终形成几条以骨干企业
为龙头、以配套企业为龙身、以
研发和品牌为两翼的完整产业
链。每条产业链形成一个相对
独立、拥有公共研发平台和环
境支撑平台、基本实现完整产
业配套的产业园区。为避免企
业扎堆搞终端产品和同质化竞
争，政府应加强市场调控，通过

优惠政策扶持引导、行业协会
自我约束、龙头企业利润反哺、
配套企业自主协作等方式，引
导市场主体补齐补强产业链。

加大企业家队伍培育力度

市场竞争归根到底是人才
的竞争。企业家是经济领域最
宝贵的人才。邓杰建议，针对
淄博市企业家队伍在持续创
业、科技创新、品牌创建、经营管
理模式创优以及产业协作意识
等方面的弱项短板，在淄博市
持续开展“什么是企业家、怎样
成为合格企业家”大讨论。邀
请成功企业家、管理学者到淄
博调查研究、把脉开方，组织企
业家到周边和外地先进企业参
观考察，学习中外优秀企业家
成功案例，开展“十大杰出企业
家”“20大优秀青年企业家”评
选活动，鼓励企业家进行二次
创业。

针对淄博市存款余额明显
偏高、民间“隐形富豪”较多的
实际，可尝试政府搭建创投平
台、引荐创投项目等方式，引导
本地闲散资金向本地产业集

中，培育形成一支投资型企业
家队伍。

植入新技术、新理念

淄博市传统产业守成观念
严重，不少企业技术产品几十
年不革新。邓杰说，要切实帮
助企业家认识到传统产业在新
一轮发展中变则生、不变则死，
以破釜沉舟的勇气投身二次
创业。

要积极引导企业加大技术
革新力度，敢于在新材料、新技
术、新产品等方面加大资金投
入，善于在培养人才、引进人才
和引进技术、培育品牌等方面
下功夫做文章，勇于在管理模
式、经营模式、营销模式等方面
开展创新，甘于拿出优质资产
在股权改造、授权管理、资产信
托等方面进行探索。鼓励企业
家实施智能化技术改造，推动
物联网、工业互联网、人工智
能、大数据、5G、区块链等前沿
技术与优势传统产业深度融
合，加快企业“上云用数赋智”，
实现高端化、智能化、绿色化
发展。

“近年来，就拿临淄区为例，
通过发展中药休闲观光产业、打
造中医药康养小镇、产业种植等
举措，产业经济效益得到进一步
提升。发展中药产业的重要性可
见一斑。”淄博市政协委员李松龄
建议，要重视中药产业地位，通过
建立优质种苗繁育新模式，完善
中药材种子种苗监管体系，培植
龙头企业和专业合作社，加强中
药人才的引进与培养，加大政策
扶持力度等方式扶持淄博市中药
产业发展。

李松龄建议，要建立优质种
苗繁育新模式，完善中药材种子

种苗监管体系。政府应积极发挥
组织协调作用，助力实现集建设
规划、提供种苗、技术规程、材料
配置、产品收购于一体的管理模
式。同时，培植龙头企业和专业
合作社，采取自建基地、订单种植
和股份合作等方式，与种植户建
立稳定的产销关系，进行订单化
种植、规范化生产、规模化加工、
集约化经营。

当前，既懂中医药又懂经营
的复合型人才数量略显不足。对
此，李松龄建议，要推进中药产业

的人才培养与引进工程，改进人
才管理和用人制度，建立规范的
人才有偿转让制度和自由流动制
度，鼓励中等职业学校开设中医
等专业，强化中医人才队伍建设。

李松龄说：“我认为，还应加大
政策扶持力度。比如，采用‘以奖
代补’、贴息贷款等方式扶持企业
和种植大户，加大对中草药深加工
设备购置、技术研发等方面的资
金倾斜力度，建立中草药种植补
贴机制，鼓励规模化种植，多措并
举扶持淄博市中药产业发展。”

淄博市政协委员李松龄：

多措并举扶持淄博市中药产业发展

淄博市政协委员李松龄
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